
全国多地出台公车采购规定

记者在网上查询得知，对于公车采购国
产化，国家相关部门早有规定。2011年11
月，工信部发布《党政机关公务用车选用车型
目录管理细则》，明确要求公务车发动机排气
量不超过1.8升，价格不超过18万元，即著名
的“双18规定”，这被认为是对国产自主品牌
汽车的一个极大利好。

2012年2月，工信部又发布《2012年度
党政机关公务用车选用车型目录（征求意见
稿）》，目录只包括国产自主品牌汽车，外资、
合资品牌一律出局。

甘肃、宁夏、新疆、湖南、安徽等省（区）
也相继出台公车采购规定，要求领导逐步
换乘国产自主品牌汽车。去年12月26日，
湖南省委落实中央“八项规定”出台“湘九
条”，“公车采购国产化”赫然在列。同样的

规定也出现在甘肃省委常委会通过的十项
规定中：“在不造成浪费的前提下逐步换乘
国产自主品牌汽车。”

多数人认为对自主品牌提振有限

公车国产化能否成为自主品牌的一剂
“强心针”？对此，人们表达了不同的看法。

有80%的受访者表示，在自己所见过的
公车中，合资品牌更多，60%的人认为公车国
产化实行有困难。“自主品牌汽车起步晚，底
子薄，在市场上留下了品质不佳的口碑，挫伤
了部分消费者的热情，这为自主品牌汽车在
公务采购领域的业务开展带来了较大的负面
影响。”市民刘先生说。

“以前在单位当司机时自己从没开过国
产车，一般都是合资品牌车辆。”一位市民

说。记者在城区多个路段观察发现，无论是
停在停车位上还是正在行驶的公车，数量最
多的是德系、日系和法系的合资品牌车辆，国
产自主品牌车辆很难见到。

也有不少人看好公车国产化对自主品牌
汽车的影响。市民曾先生对公车采购国产化
表示看好。他说，在德国、法国、韩国等多个汽
车行业发达国家，很难看到除了自主品牌以外
的公务车。这些国家汽车产业并非一开始就
有很好的质量和口碑，能有今天的成绩，与该行
业发展初期，官民的共同支持有着必然联系。

自主品牌车企应自立自强

“公车采购国产化对自主品牌提出了
更高的要求。公务车具有较高的使用频
率，行驶里程较长，这就要求了准备进入公

务车市场的自主品牌车型应具有良好的质
量，如果不解决这些问题，公车采购国产化
后也很难得到消费者的认可。”市民黄先生
说。

一位业内人士表示，自主品牌汽车企业
对于分割公车市场的定位不足。如当下公车
采购的自主品牌汽车类型不丰富，中高端车
型的定位与市场拓展并不成功等。所以说，
想要抓住公车采购国产化这个机遇，自主品
牌汽车企业还有很长的路要走。

还有业内人士表示，比起中国庞大的
汽车市场来说，公车只是其中很小的一部
分，自主品牌更应抓住家用车消费市场。
但是对于消费者来说，似乎更青睐合资
车。虽然价格方面是目前双方竞争的核心
因素，但品牌与技术的影响因素，正在迅速
升温。因此，自主品牌更重要的是提升自
己的市场竞争力，而不是仅仅依赖政策的
扶持。

公车国产化能否提振自主品牌？
观点：利好影响有限 建议：自主品牌自强
□记者蒋逐宸

近年来，公务车采购改革的话题持续升温，中央已先后出台一些有利于自主品牌的采购政策。这些政策的实
施，能否提振自主品牌？不少业内人士认为，政策利好对自主品牌有一定的推动作用，但目前效果并不明显，自主品
牌的发展也不能完全依赖政策，还应不断提升自我寻求突破。
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